

## OBSERVATORIO DE CONFLICTOS AMBIENTALES DEL VIEJO CALDAS Y CENTRO OCCIDENTE COLOMBIANO

Teresita Lazo  
Profesora Universidad de Caldas

### PALABRAS CLAVE:

Conflicto ambiental, ambiente.

---

### ANTECEDENTES

Frente al actual modelo internacional de libre mercado y su reciente inserción en América Latina, Chile ha sido considerado, durante los últimos diez años, el "tigre de la región Latinoamericana" debido a la implementación de dicho modelo con un crecimiento económico del 6% en las últimas décadas (1). Sin embargo esta expansión del modelo económico chileno ha provocado un enorme impacto socio-ambiental en el sector forestal, minero, frutícola de exportación, y una baja en la calidad de vida de amplios sectores de la población asentada en zonas urbanas, la que se expresa en: una pérdida de identidad cultural liderada por el consumismo; el inadecuado manejo de las basuras; la contaminación atmosférica. Todo lo anterior se ha traducido en serios impactos en los costos y en la calidad de la salud lo que ha traído importantes externalidades ambientales las que se han expresado en significativos conflictos ambientales en ese país.

Ante la anterior situación, el Instituto de Ecología Política ( I.E.P.) de Chile apoyado por el Gobierno de Holanda, la agencia de cooperación holandesa HIVOS y la organización ecologista internacional WISE, creó desde 1992 el Observatorio Latinoamericano de Conflictos Ambientales cuyo interés prioritario ha sido proyectarse a través de la creación de la red de observatorios en Bolivia, Ecuador, Uruguay y Colombia, del cual somos los impulsores.

### JUSTIFICACIÓN

La actual proyección desigual de los países latinoamericanos a ajustarse a las nuevas tendencias económicas, muestra ya, en algunas regiones y ecosistemas, el impacto de las externalidades ambientales de un modelo cuyo énfasis ha estado centrado en el crecimiento económico a corto plazo.

En América latina por nuestras condiciones biogeográficas, por estar en medio del juego de intereses geopolíticos y por ser productores de materias primas, tenemos que afrontar varios riesgos naturales y sociales: el impacto sobre los recursos naturales, el deterioro acelerado del medio ambiente, la pérdida de la calidad de vida y de la diversidad cultural de amplios sectores poblacionales. La coexistencia de las demandas del mercado mundial con las necesidades básicas de las comunidades locales, regionales y nacionales, ha dado paso a la manifestación de situaciones conflictivas en las cuales los intereses y objetivos se cruzan y se contraponen dando paso a los conflictos ambientales (2) que delimitan la dinámica ambiental de los países de la región para el próximo siglo.

La región Andina colombiana circunscrita por la crisis del café con sus evidentes secuelas agrícolas, económicas, sociales y las tan poco divulgadas, la disminución de los puntos de resiliencia de los ecosistemas de la región, así como la pérdida de la biodiversidad exige que las comunidades, la empresa privada, las instituciones gubernamentales, el gobierno central y las Universidades se preparen para enfrentar los retos de los inminentes conflictos que genera y generará el desarrollo regional en las actuales condiciones, complejizado por las medidas y acciones que se requieren para el empalme con el modelo internacional del libre mercado.

El rol que compete a las Universidades y específicamente a la Universidad de Caldas en el concierto del desarrollo regional, en las condiciones anteriormente descritas, es el de proponer alternativas frente al futuro de la región ( del eje cafetero y del centro occidente) basados en el conocimiento integrado de su situación ambiental. Tanto en su forma teórica y metodológica como en las acciones conducentes a la transformación de los diversos factores relacionados con la situación ambiental. Así mismo la Universidad de Caldas, debe constituirse en un centro de información e investigación hacia el cual converjan académicos y profesionales, organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, organismos comunitarios, asociaciones, y personas que requieren de formación e información, y asesoría frente a la gestión de conflictos ambientales.

Con la convicción de que la gestión del ambiente es esencialmente una gestión de conflictos -seres humanos que compiten por la ocupación de los espacios y la apropiación de los recursos naturales- se

pretende con este programa, generar un espacio de encuentro entre los diferentes actores en conflicto: empresa privada, gobierno local, regional, nacional, y comunidades. Se orientará este espacio prioritariamente a fortalecer los actores que comparativamente se encuentran en posición de desequilibrio frente a la gestión de la resolución del conflicto. Se trata de propiciar un tratamiento adecuado para la resolución del conflicto ambiental sin que signifique elevados daños ecológicos y significativos costos sociales y económicos al conjunto de la población afectada.

#### **OBJETIVOS GENERALES**

Contribuir a la reducción de los daños sociales, ambientales y económicos en aquellas situaciones en las cuales la seguridad ecológica se vea amenazada por las actividades del ser humano en la región del viejo Caldas y el centro occidente Colombiano.

Identificar, fortalecer y acompañar los procesos y las comunidades involucradas en problemas y/o conflictos ambientales en la región del viejo Caldas y el centro occidente Colombiano.

#### **OBJETIVOS METODOLÓGICOS**

Construir marcos conceptuales y metodológicos para abordar el estudio del origen y evolución de los conflictos ambientales de la región, sus actores principales, y sus formas de relación con los distintos subsistemas, tanto humanos, naturales, como construidos, y su incidencia en el proceso de desarrollo regional, nacional continental e internacional.

Generar espacios de encuentro entre los diferentes actores en conflicto: empresa privada, gobierno local, regional, nacional, y comunidades, para propiciar un tratamiento adecuado para la resolución del conflicto ambiental sin que signifique elevados daños ecológicos y significativos costos sociales y económicos al conjunto de la población afectada.

#### **PARA LA COMUNIDAD AMBIENTAL**

Fortalecer la gestión de los grupos ambientales que actúan en los diferentes departamentos de la región frente a los procesos de información, negociación y resolución de problemas y /o conflictos ambientales.

Fortalecer las redes para la resolución de conflictos ambientales a nivel: regional, nacional e internacional.

El Observatorio de Conflictos Ambientales de la región cafetera y del centro occidente de Colombia lo lideran el área de Ecología Social del programa de Trabajo Social, el Departamento de Recursos Naturales y Medio Ambiente, organizaciones ambientalistas de la región, y está adscrito a la red Latinoamericana de Observatorios de Conflictos Ambientales cuya dirección está en Santiago de Chile en el Instituto de Ecología Política.

El observatorio, en su estructura orgánica, cuenta con:

La unidad de apoyo comunitario para la resolución de conflictos ambientales.

El centro de documentación de conflictos ambientales regionales.

La unidad de investigaciones de conflictos ambientales.

La unidad de apoyo comunitario viene desarrollando tres proyectos: Educación ambiental sobre la contaminación y el consumo en la vida cotidiana; apoyo al consumidor ambientalmente consciente; y la construcción de la comuna ambientalmente sana. El centro de documentación viene elaborando un catastro de los problemas ambientales regionales locales y sectoriales; y en la unidad de investigaciones de conflictos ambientales se viene gestionando dos investigaciones: una sobre "el impacto ambiental del endosulfán en la zona cafetera de Caldas", y la otra sobre un "inventario de los problemas y conflictos ambientales en el departamento de Caldas"; todas las unidades desarrolladas por equipos multidisciplinarios.

Es del interés del observatorio actuar en dos niveles específicos de intervención: uno, con los problemas y/o conflictos ambientales de la vida cotidiana -lo local, privado y familiar- y dos, con lo global, público a nivel local, regional, nacional. Lo anterior facilita la construcción de una nueva epistemología de la problemática ambiental, dada la interdependencia de los niveles mencionados.

---

#### **NOTAS:**

1. PADILLA, César. Conflictos ambientales: una oportunidad para la democracia. Santiago de

- Chile : Instituto de Ecología Política, 1995. p. 2.
2. Ibid. Primer seminario latinoamericano de seguimiento y gestión de conflictos ambientales. Santiago de Chile, 1994.

**Close Window**